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COMISIÓN DE ENERGÍA Y MINAS 

 
ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DESCENTRALIZADA 

TRUJILLO – LA LIBERTAD 
COMISION DE ENERGÍA Y MINAS 

PERIODO ANUAL DE SESIONES 2023-2024 

 
En la ciudad de Trujillo, La Libertad, siendo las 9 horas del viernes 20 de octubre de 2023, 
reunidos en el Auditorio del Colegio de Ingenieros del Perú – Sede Departamental de La 
Libertad, así como, a través de la plataforma de Microsoft Teams, en la conducción del 
señor Congresista Segundo Quiroz Barboza, se contó con la asistencia de los congresistas 
titulares: Jorge Flores Ancachi, Diana Gonzales Delgado, Francis Paredes Castro, Jorge 
Coayla Juárez, José Jerí Oré, Jorge Morante Figari, Carlos Alva Rojas, Rosio Torres 
Salinas, Eduardo Salhuana Cavides, María Taipe Coronado, Guillermo Bermejo Rojas, Luis 
Cordero Jon Tay, Nilza Chacón Trujillo, Kelly Portalatino Ávalos, Héctor Ventura Ángel;  se 
encontraba con licencia el congresista José Cueto Aservi. 
 
El presidente dio cuenta que, habiéndose convocado a sesión del Pleno para el 20 de 
octubre de 2023, se ofició a la presidencia del Congreso, a fin de solicitar autorización para 
que la comisión sesione en la fecha indicada, de conformidad a lo dispuesto en el párrafo 
5 del artículo 51, y literal a) del artículo 54 del Reglamento del Congreso. 
 
Contando con el cuórum reglamentario, se dio inicio a la Primera Sesión Extraordinaria de 
la Comisión de Energía y Minas, correspondiente al Periodo Anual de Sesiones 2023-2024; 
se pasó a la Orden del Día. 
 
I. ORDEN DEL DÏA 

 
La presidencia señaló algunas reglas para el uso de los tiempos durante la sesión, tomando 
en cuenta que se contaba con varios invitados y la idea era permitir la participación de cada 
participante por un tiempo máximo de siete (7) minutos, por lo que se les pidió ceñirse al 
tiempo otorgado.   
 
También señaló que una vez concluidas dichas intervenciones se les concedería el uso de 
la palabra a los señores congresistas presentes en la sesión y quienes se encontraban 
conectados vía la plataforma Teams.  
 
1.1. INVITADOS 

1.1.1.  Señores Jaime César Chávez Riva Gálvez y Jorge Enrique Soto Yen, 
Viceministro de Minas y Director General de la Dirección de Minería del 
Ministerio de Energía y Minas, respectivamente.  

 
El presidente recibió cordialmente a los invitados y concedió el uso de la palabra al señor 
Soto Yen, quien procedió su intervención utilizando diapositivas como ayuda visual, 
mediante las cuales desarrolló el tema sobre el rol del sector minero energético en el 
desarrollo de la región La Libertad, potencial cuprífero, producción minera al 2026, cartera 
de proyectos de inversión minera 2023, cartera de proyectos de exploración minera 2023, 
proyectos de inversión La Libertad, principales empresas y producción, inversión ejecutada 
y aprobada, proyectos mineros en evaluación, aspecto social, ambiental y económico, 
regalías mineras, entre los temas más importantes. 
 
Acto seguido, se le concedió el uso de la palabra al señor Walter Sánchez, Director de 
Promoción Minera, quien detalló respecto a los indicadores del Subsector Minero 2022, 
Transferencias Mineras 2022-2023, Transferencias Mineras 2023, Cartera de Exploración  
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Minera 2023, Cartera de Inversión Minera 2023, Inversiones en las Regiones, Proyectos 
Mineros en construcción, Línea de tiempo de Proyectos al 2025, Proyectos de exploración 
minera de Litio en el Perú (estudio situacional), Grupos de trabajo, entre otros temas de 
interés. 
 
Del mismo modo, hizo uso de la palabra el señor Alberto Arturo Rojas Cortegana, director 
general de la Dirección General de Formalización Minera, quien expuso sobre Los avances 
del proceso de formalización minera integral en la región La Libertad, estado de las 
inscripciones en el REINFO, mineros formalizados en La Libertad 2023, Avances del 
Proceso de Formalización Minera. 
 
También hizo uso de la palabra el señor Ronald Ibarra Gonzales, jefe de la Oficina General 
de Gestión Social, quien dio a conocer detalles puntuales los cuales se desprenden del 
Organigrama del Ministerio de Energía y Minas, informó respecto al contexto Macro Región 
Norte (alcance territorial), unidades mineras en la Región La Libertad, Problemática 
ambiental del Río Moche, Problemática Social de las Exploraciones de Tres Cruces, Tema 
sobre Cuenca Huaylillas, Rondas Campesinas de Pataz y Empresa Minera La Poderosa. 
 
Finalmente, intervino el señor Luis Martín Torres Casabona, director general de la Dirección 
General de Electrificación Rural del MINEM, quien expuso sobre el cierre de brechas en la 
Región La Libertad, problemática de la electrificación en la Región La Libertad, Cobertura 
Eléctrica Rural 2017-2026, Proyectos de electrificación concluidos 2018-2023, Obras 
concluidas – Masivo I – ERGON, Proyectos de electrificación Programados DGER, en 
Expediente Técnico, Estudios de Preinversión, Transferencia de Recursos Financieros a 
Hidrandina, solicitudes de financiamiento (GR/GL), Plan de Inversión en Transmisión (PIT), 
entre otros. 
 
1.1.2.   Señores Javier Alexander Muro Rosado y Walter Baquerizo Cabrera, Gerente  

General y, jefe de Proyectos del Grupo DISTRILUZ, respectivamente. 
 
El presidente dio la bienvenida a los invitados y les concedió el uso de la palabra. 
 
El señor Muro Rosado, realizó una breve introducción y cedió el uso de la palabra al señor 
Baquerizo Cabrera, a fin de realizar la exposición respectiva, utilizando diapositivas como 
ayuda visual, mediante las cuales expuso sobre la zona de concesión, el portafolio de 
evolución de inversiones 2020-2026, inversiones Región La Libertad, Proyectos de 
Inversión – Concluidos (18 Proyectos), Proyectos de Inversión – En Ejecución, Avance de 
Instalación LED en La Libertad a setiembre 2023, Proyectos de Inversión – Por ejecutar, 
Proyectos Eje Virú, Creación L.T. 138 KV Alto Chicama, L.T. 138 KV SE Santiago de Cao, 
Mejoramiento L-1118, L.T. 138 KV SET Trujillo Norte – SET Santiago de Cao, Proyectos 
Eje Trujillo. 
 
1.1.3. Señores Walter Díaz Meyzan, Gerente del Sistema Integrado de Gestión y 

Representante de la Compañía Minera PODEROSA S.A.; y, Juan Miguel Pérez, 
secretario ejecutivo de la Asociación Pataz – Proyectos de Inversión Social 

La presidencia saludó la presencia de los invitados y les otorgó el uso de la palabra. 

En primer lugar intervino el señor Walter Díaz, quien procedió su exposición utilizando 
diapositivas como ayuda visual y desarrollo los temas como la Visión, la Misión de la 
Empresa Poderosa, la Certificación ISO 14001:2015 – Certificados desde 2009, Gestión 
de Monitoreo Ambiental (Monitoreo Físico – Hidrobiológico – Biológico), gestión del agua, 
gestión de residuos, gestión de cierre de minas, gestión de forestación, Estrategia de 
Sostenibilidad Ambiental, Gestión Socio-Ambiental, Gestión Social, etc. 
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Acto seguido, hizo uso de la palabra el señor Juan Miguel Pérez, quien expuso sobre los 
proyectos de inversión social en la Región La Libertad, especificando sobre los ejes de 
gestión social con los grupos de interés realizadas a través de la Asociación Pataz, el 
ámbito de intervención, Salud y Nutrición (se trabaja en 14 Centros Poblados de Pataz), 
Evolución de la anemia en niños de 6 a 36 meses, población beneficiaria y evolución de 
indicadores de Salud Materno Infantil (2006-2015), Proyecto de mejoramiento de la calidad 
educativa (MECAED), entre otros temas de interés. 

1.1.4. Señor Juan Carlos Zaplana Luna Victoria Superintendente de Asuntos 

Corporativos de la Minera Boroo Misquishilca. 

El presidente le dio la cordial bienvenida al señor Juan Carlos Zaplana Luna Victoria, quien 
señaló entre varios temas que, la Minera Boroo Misquishilca, es una empresa minera 
considerada de nivel mediano, nueva en la Región de La Libertad, con intención de 
expandirse a nivel Sudamérica, considerando su respaldo en base de capital, tecnología e 
innovación. Tiene como estrategia básicamente el optimizar los recursos minerales en base 
a la eficiencia e innovación. 

Para tal efecto, compartió algunas tomas fotográficas, que permitieron mostrar el avance 
de la inversión que se viene realizando, así como, apreciar el avance del proyecto que 
permitirá obtener mayor beneficio a la región. 

Señaló que, respecto al compromiso con la gestión ambiental, se viene realizando los 
mayores esfuerzos para continuar manteniendo dicho compromiso, en aplicación a las 
buenas prácticas ambientales en beneficio de la población, invirtiendo recursos para que 
se realicen programas sostenibles, realizando capacitaciones, cambiando oportunidades 
de desarrollo. 

1.1.5 Señor Francisco Medina Rospigliosi, Gerente de Asuntos Corporativos de la 
Minera Summa Gold Corporation 

El presidente, indico que se contaba con la participación del señor Francisco Medina, a 
quien le dio la bienvenida a fin de informar sobre su representada. 

El señor Medina Rospigliosi, manifestó que su representada es una organización minera 
ubicada básicamente en el distrito de Huamachuco, la cual viene trabajando de manera 
eficiente, cuentan con equipos grandes y pequeños permitiéndoles obtener el 60% de la 
Línea Amarilla, lo cual les permite contar con gran aprobación. 

El presidente, agradeció la participación del invitado y otorgó el uso de la palabra a los 
señores congresistas a fin de exponer realizar los comentarios respectivos. 
 
El congresista Alva Rojas, comentó respecto a la intervención de parte del gobierno a fin 
de intervenir en las mineras, hizo mención sobre la minería artesanal, los conflictos 
sociales, los paros a nivel nacional que ocasionan grandes pérdidas de millones de soles, 
la insuficiente electrificación, entre otros temas de interés.  
 
El señor presidente enfatizó y agradeció la intervención del congresista Carlos Alva, en su 
condición de anfitrión en la Región de La Libertad, e hizo un breve resumen de la gran 
problemática que vienen atravesando. 

La presidencia consultó a los señores congresistas que se encontraban conectados de 
manera virtual, si deseaba intervenir.  

La secretaria técnica, manifestó que no se registraba ningún pedido de intervención. 

El presidente cedió el uso de la palabra a los señores invitados, a fin de absolver respecto  
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al comentario realizado por el congresista Carlos Alva. 

El señor Rojas Cortegana, director general de la Dirección General de Formalización 
Minera del Ministerio de Energía y Minas, manifestó que, venían trabajando en la pequeña 
minería y minería artesanal, obteniendo avances significativos los cuales generaban 
oportunidades de mejora. Señaló que el ministerio, viene liderando una mesa de trabajo 
conformado por diferentes sectores del Ejecutivo y por varias mineras, a fin de encontrar 
diferentes alternativas de solución para la pequeña minería, la cual concluye el 28 de 
noviembre del año en curso. Recalcó que vienen trabajando en la Ley de Minería Artesanal 
a fin de solucionar diversos e importantes aspectos, siendo un reto importante, estando 
abocados en cambiar el marco normativo, el cual cuenta con más de 20 años. 

Finalmente, el presidente indicó que, luego de escuchar las intervenciones de los 
funcionarios del Ministerio de Energía y Minas, acerca de la importancia de su rol en el 
sector minero energético, así como de las ponencias del sector privado, quienes 
expusieron sus proyectos de inversión, su contribución para el desarrollo social de las 
zonas de influencia en su cumplimiento socio ambiental, se contaba con una maravillosa 
posibilidad de desarrollo con un equilibrio entre generación e inversión económica, con 
cuidado del medio ambiente y la mejora en la calidad de vida de nuestros ciudadanos, con 
seguridad social ambiental. 

CIERRE DE SESIÓN 
 
El presidente expresó que no habiendo otro punto de agenda que tratar, siendo las 11 
horas con 45 minutos, procedió a levantar la sesión, agradeciendo la asistencia y 
participación de los señores congresistas, procediendo a dar inicio a la Primera Audiencia 
Pública Descentralizada de la comisión. 
 
Se deja constancia que la transcripción magnetofónica y el audio de la presente sesión 
forma parte de la presente acta. Asimismo, el acta fue aprobada por unanimidad en la 
Novena Sesión Ordinaria del 7 de noviembre de 2023. 
 
Lima, 20 de octubre de 2023.  
 
Sala Virtual. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SEGUNDO QUIROZ BARBOZA KELLY PORTALATINO ÁVALOS 

Presidente Secretaria 
Comisión de Energía y Minas Comisión de Energía y Minas 
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